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КРУГЛЫЙ СТОЛ

– Что сегодня происходит на рынке 
силовых трансформаторов в России?

ЕвгенийПроскурин: Российский 
рынок силовых трансформаторов ак-
тивно развивается, чему способствуют 
модернизация энергетической инфра-
структуры и усиление внутреннего спро-
са. В условиях санкций и ограничений 
отечественные производители стремят-
ся заместить импортную продукцию, 
предлагая решения, адаптированные 
к специ фическим условиям эксплуата-
ции в России.

МаксимЗагребин:Трансформато-
ростроение всегда являлось одним из 
ведущих производственных направле-
ний в структуре отечественной электро-
технической промышленности. От плана 
ГОЭЛРО до крупнейших зарубежных 
энергетических проектов – таков путь 
развития этой отрасли.

Однако, несмотря на влияние опре-
деленных геополитических и последо-
вавших за ними экономических факто-
ров, некоторая часть заказчиков все еще 
ориентирована на закупку зарубежного 
оборудования и использования его для 
своих нужд. Основным трендом мы ви-
дим переход к нашему, отечественному 
оборудованию.

– Какие тренды вам кажутся наи-
более значимыми или интересными?

ЕвгенийПроскурин:Наиболее зна-
чимые тренды включают в себя актив-
ное импортозамещение, рост инвести-
ций в НИОКР для разработки новых 
технологий и повышение энергоэффек-
тивности оборудования. Также важ-
но отметить усиливающееся внимание 
к сертификации и стандартизации про-
дукции в рамках российских требова-
ний, что способствует повышению каче-
ства и надежности.

– Чего ждать от рынка силовых 
трансформаторов в 2025 году?

ЕвгенийПроскурин: В 2025 году 
ожидается дальнейшее увеличение 
доли отечественной продукции на 
рынке. Усиление государственного ре-
гулирования и поддержка отечествен-
ных производителей приведут к рас-
ширению ассортимента и повышению 
качества трансформаторов. Рынок 
будет двигаться в сторону большей 
независимости от внешних поставщи-
ков, что положительно скажется на 
стабильности и доступности оборудо-
вания.

– Какие проблемы, на ваш взгляд, 
есть сегодня на рынке и что мешает 
ему развиваться?

ЕвгенийПроскурин:Среди основных 
проблем – недостаток финансирования 
НИОКР и сложные процедуры серти-
фикации, которые замедляют внедрение 
инноваций. Кроме того, существует не-
хватка квалифицированных кадров, что 
ограничивает возможности производства 
высокотехнологичных решений.

МаксимЗагребин:К числу субъек-
тивных факторов относится имеющее ми-
фологическое происхождение, психологи-
чески весьма укоренившееся и по сей день 
непреодоленное недоверие к отечествен-
ному производителю, и в частности, к рос-
сийским трансформаторным заводам. Мы 
же считаем, что в сложившейся слож-
ной политической ситуации необходимо 
опираться лишь на своих, отечественных 
производителей. Это является как под-
держкой экономики, так и идеологически 
правильным решением.

Еще одной проблемой нашего вре-
мени, по мнению ряда производителей, 
является сложившийся к настоящему 
времени дефицит квалифицированных 
кадров в сфере рабочих профессий, кото-
рый не миновал и электротехническую 
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промышленность. В значительной мере 
это касается и инженерно- технических 
кад ров. Решение этой проблемы также 
есть. Последние два года российские 
трансформаторные заводы активно ра-
ботают со студентами высших и средних 
профильных учебных заведений, органи-
зуют экскурсии, проводят различные  
обучающие и ознакомительные меро-
приятия, чтобы вырастить профессиона-
лов для своего кадрового резерва.

– Что происходит в области им-
портозамещения и технологическо-
го суверенитета в области силовых 
трансформаторов?

ЕвгенийПроскурин: Импортозаме-
щение идет активными темпами, но пока 
не достигнуто полного технологического 
суверенитета. Основной упор делается на 
развитие собственных производственных 
мощностей и создание аналогов импорт-
ных технологий, что постепенно снижает 
зависимость от внешних рынков.

АнтонТуголуков:С 2022 года Мин-
промторг провел большую работу по 
выявлению критических материалов 
и комплектующих для силовых трансфор-
маторов. В этот список вошли устройства 
регулирования напряжения под нагруз-
кой (РПН), электротехнический картон, 
радиаторы, высоковольтные вводы и т. д.

На сегодня большинство проблем 
решается. Завод по выпуску электро-
картона в России планируют построить 
к 2027 году, проект уже разработан (пока 
мы на 100% зависим от Китая). Локали-
зация РПН – в финальной стадии, с по-
мощью российских поставщиков снят 
вопрос по критическим материалам для 
вводов. Также намечено открыть пред-
приятие по производству радиаторов.

Сделаны первые шаги к созданию 
испытательного центра высоковольтно-
го оборудования (до 750–1150 кило-
вольт): выбрали площадку, подготовили 
технико- экономическое обоснование. 
Оператор проекта, один из исследова-
тельских институтов «Росатома», пред-
ставил макет будущего центра на выстав-
ке «Иннопром» в Екатеринбурге.

Кроме того, в нашей стране осваи-
вают производство систем мониторинга 
(например, анализа масла в режиме  
реального времени). Если в 2022 году  
отечественных систем не было вообще, 
то сейчас они начали появляться.  
Правда, на какой элементной базе их  
собирают – это отдельная тема.

– Насколько мы зависим сегод-
ня от внешних рынков и в состоянии 
ли полностью покрыть спрос отече-
ственной продукцией?

ЕвгенийПроскурин:Несмотря на 
значительный прогресс, полная неза-
висимость от внешних рынков пока не 

достигнута. Отечественные производи-
тели способны покрыть большую часть 
внутреннего спроса, однако некоторые 
высокотехнологичные компоненты все 
еще импортируются.

АнтонТуголуков:Если брать верх-
ний уровень – не комплектующие, а само 
трансформаторное оборудование,  – рос-
сийские заводы готовы покрыть потреб-
ности, и потенциал роста по объемам 
отгрузки есть.

А вот сроки поставок силовых транс-
форматоров затягиваются, и это проблема 
для отрасли, при том что годовой план, 
установленный Минэнерго, необходимо 
выполнить за несколько месяцев.

Ведь как было раньше, до санкций: 
продали трансформатор, затем следую-
щий сделали по аналогии, только чуть-
чуть докрутили.

Что имеем сейчас: продали один 
трансформатор, собираем следующий. 
А электрокартон, который был заложен 
в проект, уже не купить – надо закла-
дывать другой. Какие-то комплектую-
щие просто исчезли, ищем альтернативу. 
И приходится каждую модель конструк-
тивно перерабатывать. Конструкторы 
и технологи на всех заводах – ограничен-
ный ресурс, что тоже замедляет процесс. 
В итоге сроки производства трансформа-
тора увеличиваются, но вовсе не потому, 
что его долго изготавливают.

– В чем наша продукция проигры-
вает импортным аналогам, а в чем их 
превосходит?

ЕвгенийПроскурин:Российская про- 
дукция иногда уступает импортным ана-
логам по уровню инноваций и техноло- 
гич  ности, но превосходит их в адаптиро-
ванности к местным условиям эксплуата-
ции и по цене. Кроме того, отечественные 
трансформаторы часто обладают лучшим 
сервисным обслуживанием и доступны 
для заказчиков в более короткие сроки.

МаксимЗагребин: Есть ряд аргумен-
тов, которые наши коллеги используют, 
чтобы пояснить, почему они все еще  
сотрудничают с иностранными произ-
водителями.

Одним из таких аргументов являются 
длительные сроки поставки и стоимость 
оборудования российских производи-
телей, что является весьма чувствитель-
ными параметрами для отечественной 
электроэнергетики. Однако мы хотим по-
яснить, что такие сроки поставок связа-
ны с необходимостью заново налаживать 
процессы взаимодействия с зарубежными 
(например, азиатскими) поставщиками, 
включая выстраивание соответствующей 
логистики.

– Какие рекомендации вы могли бы 
дать покупателям силовых трансфор-
маторов: на что обращать внимание 
при выборе продукции и поставщика?

ЕвгенийПроскурин:Покупате-
лям следует обращать внимание на 
соответствие продукции российским 
стандартам, репутацию производителя 
и наличие сервисного обслуживания. 
Важно выбирать поставщиков с опы-
том работы на российском рынке, кото-
рые могут предложить адаптированные 
решения и гарантии качества.

Эти и другие вопросы были затрону-
ты на конференции «Трансформаторы 
России», которая проходила в Тольят-
ти 8–9 августа 2024 года. Участниками, 
среди которых были представители Рос-
сетей, ИнтерРао, Русгидро, трансфор-
маторных заводов и др., было принято 
решение о создании Ассоциации энерге-
тических предприятий.

Такая Ассоциация будет способство-
вать решению общих задач производи-
телей трансформаторов, эксплуатиру-
ющих, диагностических и ремонтных 
предприятий.

Кроме того, в рамках конферен-
ции было внесено предложение врио 
губернатора Самарской области о соз-
дании на территории Тольятти новой 
промышленной площадки для малых 
технологических компаний в виде 
Технико- внедренческой зоны и об ини-
циировнии создания «Специального 
административного района» для при-
влечения в регион новых инвестиций 
и технологических проектов (иностран-
ных компаний), находящихся в поис-
ке релокации своих производственных 
мощностей.

МаксимЗагребин:Несмотря на все 
перечисленные факторы, российское 
трансформаторостроение продолжает 
поступательное развитие, результаты ко-
торого отразятся на рынке энергообору-
дования уже в следующем году. Ведутся 
перспективные разработки, отлаживают-
ся логистические цепочки и устойчивое 
снабжение. В последнее время намеча-
ется ряд объективных и субъективных 
тенденций, ведущих в конечном итоге 
к переориентации заказчиков трансфор-
маторного оборудования с зарубежных 
на российские рынки.

Отечественные производители обо-
рудования знают специфику нашей 
энергосистемы и отрасли в целом. И, что 
не менее важно, могут оперативно ока-
зать помощь при возникновении любых 
проблем и аварийных ситуаций.

Исходя из перечисленного и именно 
поэтому я призываю российских энерге-
тиков и машиностроителей больше дове-
рять отечественным производителям. Их 
продукция ни в чем не уступает зарубеж-
ным аналогам, и при этом они способны 
обеспечить качественное сопровождение 
монтажных работ, проконтролировать 
ввод оборудования в эксплуатацию, пре-
доставить услуги гарантийного и постга-
рантийного обслуживания, что в энерге-
тике имеет решающее значение.


